

MEMORIA DEMOCRÁTICA

De los archivos a la memoria: Cataluña y Francia impulsan una jornada para preservar y difundir la memoria del exilio republicano

- El encuentro se enmarca en el proyecto europeo **Exilis 1936-1946** y ha reunido diversas instituciones archivísticas francesas y catalanas
- Se han presentado iniciativas de digitalización y conservación de fondos documentales sobre el exilio republicano
- El Memorial Democrático ha dado a conocer el **Banco de la Memoria Democrática**, un repositorio digital abierto a la ciudadanía

El Memorial del Campo de Rivesaltes ha reunido hoy a instituciones catalanas y francesas en una jornada dedicada a preservar y difundir la memoria del exilio republicano, un episodio clave de la historia compartida entre ambos territorios. El encuentro, enmarcado en el proyecto europeo *Exilis 1936-1946*, se ha centrado en la digitalización de los archivos y en la cooperación transfronteriza como herramienta imprescindible para hacer accesible, a ambos lados de la frontera, el legado de las personas exiliadas.

El acto ha contado con la participación de los Archivos Nacionales de Francia, los Archivos Departamentales de los Pirineos Orientales y del Lote, la Oficina Francesa de Protección de los Refugiados y Apátridas (OFPRA) y la Generalitat de Catalunya, representada por la Dirección General de Memoria Democrática y el Memorial Democrático.

Durante la jornada, el Memorial Democrático ha presentado el [Banco de la Memoria Democrática](#), un repositorio digital que recoge y pone a disposición de la ciudadanía fondos y colecciones sobre la memoria democrática de Cataluña entre el período de 1931 a 1980. Josep Calvet, historiador y responsable del Área de Contenidos, Educación y Proyectos del Memorial Democrático, ha sido el responsable de presentarlo, y ha destacado el proyecto como un “**espacio abierto y colaborativo para preservar nuestra historia reciente y hacerla accesible a todo el mundo, a ambos lados de la frontera**”.

Esta iniciativa pone de manifiesto el compromiso de la Generalitat de Catalunya con la defensa de la memoria democrática y con el trabajo compartido con otras administraciones para preservar, estudiar y difundir el legado del exilio republicano a las generaciones presentes y futuras.

Objetivos de la jornada

El encuentro ha tenido por objetivo compartir prácticas, metodologías y estrategias para la conservación, digitalización y difusión de los fondos documentales vinculados al exilio republicano ya la posterior represión derivada de la dictadura. El intercambio de experiencias ha permitido enriquecer la cooperación institucional y técnica, así como poner en valor un patrimonio histórico compartido.

Además, la jornada sirvió como un espacio de reflexión sobre la dimensión social y pedagógica de la memoria democrática, con el fin de facilitar el acceso ciudadano al conocimiento del pasado y promover valores como la paz, la justicia y la libertad.

Continuidad de la actividad

La sesión de hoy forma parte de un ciclo de encuentros orientados a reforzar la colaboración en materia de archivos y memoria democrática. Después de esta jornada, se han previsto dos encuentros complementarios centrados en aspectos específicos del Archivo Histórico de Girona y de los Archivos Departamentales de los Pirineos Orientales, con el propósito de consolidar un modelo compartido de gestión y difusión documental.

Exilis 1936-1946

La actividad forma parte del proyecto europeo Exilis 1936-1946, una iniciativa de cooperación transfronteriza entre Cataluña y el sur de Francia que tiene como objetivo impulsar proyectos conjuntos en cultura, memoria y desarrollo territorial. Está financiada en un 65% por el programa Interreg-POCTEFA 2021-2027 y cuenta con siete socios institucionales: el Departamento de Justicia y Calidad Democrática, a través de la Dirección General de Memoria Democrática y el Memorial Democrático; el Museo Memorial del Exilio (MUME); el Departamento de los Pirineos Orientales; el Memorial del Campo de Rivesaltes; el Ayuntamiento de Elna y la Comuna de Argelès-sur-Mer.

Durante los tres años de duración del proyecto, se han llevado a cabo múltiples acciones orientadas a la educación, la investigación y la divulgación, como el Pass Exilis (una entrada única para visitar los espacios de memoria catalanes y franceses vinculados al exilio), la instalación de pantallas táctiles pedagógicas en los espacios memoriales, jornadas de intercambio archivístico, la creación de materiales educativos para docentes y la organización de seminarios internacionales.